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LA SPEZIA

«Il nuovo piano sanitario regio-
nale prevede solo 400 posti let-
to, oltre a 70 per il day-surgery,
per il nuovo ospedale Felettino.
Si tratta di numeri insufficienti
per il bacino di utenza della pro-
vincia spezzina che conta oltre
200 mila abitanti». Il grido di al-
larme sul futuro dell’ospedale Fe-
lettino arriva dal residente
dell’Ordine dei Medici Chirurghi
e degli Odontoiatri della Spezia
Salvatore Barbagallo, lanciato
nel corso della relazione al bilan-
cio dell’ente, appuntamento isti-
tuzionale di resoconto e preven-
tivo dell’attività annuale, tenuto
ieri nella sede di via Veneto. Un
sos unito però all’auspicio che ar-
rivino «indicazioni precise sulla
indispensabile sinergia con il
San Bartolomeo di Sarzana».
Tra i temi affrontati nel corso
della riunione, Barbagallo ha po-
sto l’accento sulla carenza dei
medici a livello nazionale dovuta
alla fuga di professionisti all’este-
ro (40mila nell’ultimo triennio, il
dato riferito a tutta l’Italia), alle
scarse opportunità economiche
e alla mancanza di interesse dei
giovani verso la professione. Ha
citato inoltre i corsi organizzati
in collaborazione con il liceo Pa-
cinotti della Spezia «per avvicina-
re gli studenti alla medicina». Gli
aspetti del bilancio, con il conte-
nimento e l’ottimizzazione di
molti capitoli di spesa, sono stati
illustrati dal tesoriere Enrico Bat-
tolla, mentre il dottor Rinaldo Ta-
villa ha tracciato il quadro dell’at-

tività della commissione odonto-
iatri.
L’assemblea, la prima in presen-
za dopo la prolungata interruzio-
ne a causa della pandemia, ha
vissuto anche dei momenti emo-
zionali a cominciare dal saluto ai
medici spezzini al traguardo dei
cinquant’anni di laurea e l’acco-
glienza ai neolaureati con il giu-
ramento di Ippocrate. Non è
mancato, con affetto e dolore, il
ricordo dei colleghi venuti a
mancare negli ultimi mesi e quel-
lo della collega psichiatra pisana
Barbara Capovani, aggredita e
uccisa da parte un proprio pa-
ziente. Barbagallo ha ringraziato
anche le dipendenti amministra-
tive per il loro lavoro, l’Associa-
zione Mogli dei medici, per l’im-
pegno nella divulgazione di te-
matiche sanitarie e il dottor Luigi
Caselli per la Federspev che si
occupa dei diritti dei medici pen-
sionati. «Dall’inizio dell’anno –
ha aggiunto il presidente dell’Or-
dine Medici e Odontoiatri – ab-
biamo ripreso gli incontri di
scientifici in presenza organizza-
ti con l’aiuto del nostro collega
Romolo Briglia coordinatore del-

la commissione aggiornamento,
eventi che ci danno modo di in-
contrarci ed ascoltare i relatori
che ringrazio per il loro impegno
e competenza. Come ogni anno
– ha concluso – ribadisco l’invito
a tutti i colleghi di essere propo-
sitivi nei confronti del consiglio
dell’Ordine che da parte sua cer-
cherà sempre di sviluppare al
meglio ogni proposta presenta-
ta».
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Salvatore Barbagallo
Presidente ordinedeimedici

«Dall’inizio dell’anno abbiamo
ripreso gli incontri di scientifici
in presenza che ci danno modo
di incontrarci ed ascoltare i
relatori che ringrazio per il loro
impegno e competenza»

Alcuni momenti
dell’assemblea
dell’Ordine
dei medici
di Spezia

SANITA’ E SOCIALE
I nodi del territorio

Ospedale Felettino
Sos lanciato dai medici
«Solo 400 posti letto
Pochi per il territorio»
Nel mirino i numeri emersi dal nuovo piano previsto dalla Regione
«Diventa indispensabile una sinergia con il San Bartolomeo di Sarzana»
L’importanza dei corsi organizzati in sinergia con il liceo Pacinotti

«Competenza
e impegno»

CONFRONTO

EMOZIONI

La prima assemblea
in presenza dopo
il lungo stop causato
dalla pandemia
Il commosso ricordo
di Barbara Capovani



il grido dȅallarme dei medici nel corso dellȅassemblea annuale

´Posti letto al Felettino insufficienti
Servir‡ lŽaiuto del San Bartolomeoª
Il presidente dellȅOrdine Barbagallo: ´Saranno 400, pochi per i 200 mila abitanti della provinciaª 

si Ë aggiudicata il premio america innovazione

Una start up spezzina inventa
lŽetilometro dove non si soffia

Il direttore di Sds, Terenziani:
´Quattro anni di ricerche
e investimenti per arrivare
a un prodotto che migliorer‡
la gestione dei rischi su stradaª

Silva Collecchia / LA SPEZIA

´Posti letto insufficienti per il 
nuovo Felettino: indispensa-
bile la sinergia con l�ospedale 
San Bartolomeo di Sarzanaª. 
Il grido d�allarme sulla sanit‡ 
pubblica locale Ë emerso nel 
corso dell�assemblea annua-
le  dell�ordine  dei  medici  e  
odontoiatri spezzini. 

´Il  nuovo piano sanitario 
regionale prevede solo 400 
posti letto, oltre a 70 per il 
day-surgery,  per  il  nuovo  
ospedale  Felettino,  insuffi-
cienti per il bacino di utenza 
della provincia spezzina che 
conta oltre 200 mila abitanti. 
Auspichiamo quindi indica-
zioni precise sulla indispensa-
bile sinergia con il San Barto-
lomeo di Sarzanaª ha detto 
Salvatore Barbagallo, presi-
dente dell�Ordine dei Medici 
Chirurghi e degli Odontoiatri 
della Spezia. 

Le difficolt‡ del nuovo Fe-
lettino sono emerse ieri nel 
corso della relazione al bilan-
cio dell�ente, appuntamento 
istituzionale di  resoconto e  

preventivo  dell�attivit‡  an-
nuale. Il nuovo ospedale spez-
zino, quando sar‡ realizzato, 
sar‡ gi‡ superato per quanto 
riguarda le risposte, in mate-
ria di sanit‡, necessarie agli 
spezzini. Una vicenda che ri-
specchia quanto gi‡ successo 
a Sarzana 23 anni fa, quando 
dopo 30 anni dalla posa della 
prima  pietra  fu  ultimato  il  

San Bartolomeo. Una storia 
che secondo i medici rischia 
di ripetersi. In attesa della en-
nesima posa della iprima pie-
traw , stando al grido d�allar-
me dei medici, il nuovo Felet-
tino avr‡ posti  letti  insuffi-
cienti per Spezia e dintorni e 
per la sanit‡ provinciale il pie-
no  utilizzo  dell�ospedale  di  
Sarzana sar‡ indispensabile. 

Tra i temi affrontati, Barba-
gallo ha posto l�accento sulla 
carenza dei medici nel nostro 
Paese dovuta alla fuga di pro-
fessionisti all'estero (40mila 
nell�ultimo triennio,  il  dato 
nazionale), alle scarse oppor-
tunit‡  economiche  e  alla  
mancanza  di  interesse  dei  
giovani verso la professione.

Ha citato i corsi organizzati 

in collaborazione con il Liceo 
Pacinotti della Spezia per av-
vicinare gli studenti alla me-
dicina. Gli aspetti del bilan-
cio, con il contenimento e l�ot-
timizzazione di molti capitoli 
di spesa, sono stati illustrati 
dal tesoriere Enrico Battolla. 
Mentre, il dottor Rinaldo Ta-
villa  ha  tracciato  il  quadro  
dell�attivit‡ della commissio-

ne odontoiatri. 
Quella di ieri Ë stata la pri-

ma assemblea dei medici in 
presenza dopo lapandemia. 
Ci sono stati anche momenti 
emozionanti con il saluto ai 
medici spezzini al traguardo 
dei cinquant�anni di laurea e 
l�accoglienza  ai  neolaureati  
con il giuramento di Ippocra-
te. Non Ë mancato, con affet-
to e dolore, il ricordo dei colle-
ghi mancati negli ultimi mesi 
e quello della collega psichia-
tra pisana Barbara Capovani, 
aggredita e uccisa da parte 
un proprio paziente.

´Dall�inizio dell�anno - ha 
aggiunto il presidente dell�Or-
dine Medici e Odontoiatri Sal-
vatore Barbagallo - abbiamo 
ripreso gli incontri di scientifi-
ci  in  presenza  organizzati  
con l�aiuto del nostro collega 
Romolo Briglia coordinatore 
della commissione aggiorna-
mento, eventi che ci danno 
modo di incontrarci ed ascol-
tare i  relatori che ringrazio 
per il loro impegno e compe-
tenza. Inoltre, come ogni an-
no, ribadisco l�invito a tutti i 
colleghi di essere propositivi 
nei  confronti  del  consiglio  
dell�Ordine che da parte sua 
cercher‡ sempre di sviluppa-
re  al  meglio  ogni  proposta  
presentataª.  Un  ringrazia-
mento Ë stato fatto dal presi-
dente alle dipendenti ammi-
nistrative per il loro lavoro, 
l�Associazione Mogli dei me-
dici, per l�impegno nella di-
vulgazione di tematiche sani-
tarie e al dottor Luigi Caselli 
per la Federspev che si occu-
pa dei diritti dei medici pen-
sionati. �
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Massimo Terenziani mostra il riconoscimento ricevuto

la mozione di +europa sar‡ discussa oggi in consiglio comunale

´Registro famiglie arcobaleno:
un atto di amore e buon sensoª

La portavoce spezzina Isabella
Piro: ´Lȅinteresse del bambino
deve essere preminente. Spero
nellȅapporto dei colleghi e nel
sostegno del pubblico presenteª

Una manifestazione di famiglie arcobaleno

Due momenti dellȅassemblea dei medici e odontoiatri spezzini: foto di gruppo e fiori per le colleghe e una delle oratrici

Massimo Guerra / LA SPEZIA

Un etilometro hi-tech che 
rileva il tasso alcolemico al 
volante senza bisogno di 
soffiare da nessuna parte, 
grazie ad un sensore bre-
vettato insieme ad un algo-
ritmo: per questa invenzio-
ne una start-up spezzina, 
la Sds (Safety Driving Solu-
tions)  si  Ë  aggiudicata  il  
#PremioAmericaInnova-
zione, risultando tra le pri-
me quattrocento aziende 
innovative italiane su oltre 
15 mila start-up ammesse 
al concorso. 

A ritirare il premio vener-
dÏ 5 maggio nella cerimo-
nia organizzata alla Came-
ra dei deputati dalla Fon-
dazione Italia USA Ë anda-
to  il  direttore  tecnico  di  
Sds, lo spezzino Massimo 
Terenziani, esperto infor-
matico e  programmatore 
software, noto anche nel 
mondo  del  canottaggio  
per i suoi passati sportivi e 
per il suo ruolo di presiden-
te della borgata del Cana-
letto al palio del golfo.

´Quattro  anni  di  ricer-
che e investimenti per rea-
lizzare un prodotto che ri-
teniamo  possa  diventare  

strumento utile se non indi-
spensabile soprattutto nel 
traffico pesante su gomma 
o spiega Terenziani - la no-
stra mission riguarda il mi-
glioramento della  gestio-
ne dei rischi sulla strada, 
che Ë l� idea alla base del no-
stro etilometro, il Drive1, 
uno strumento da posizio-
nare all�interno dell�abita-
colo, uno strumento intelli-
gente, preciso ed innovati-
vo, unico nel suo genere 
perchÈ analizza il livello di 
alcool nell�abitacolo in ma-
niera automatica e conti-
nua, collegato ad una Piat-
taforma in cloud con una 

App dedicata per la ricezio-
ne delle notifiche di Alert e 
di monitoraggio dei veico-
liª.

La Sds Ë un�azienda gio-
vane, nata nel 2018 con lo 
scopo di progettare solu-
zioni d�eccellenza nel cam-
po automotive, e il Drive1 
Ë il primo prodotto scaturi-
to dal settore ricerche e svi-
luppo coordinato da Teren-
ziani: ́ Il nostro team si im-
pegna costantemente alla 
ricerca di nuove idee e solu-
zioni innovative per garan-
tire ai guidatori un nuovo 
senso di sicurezza al volan-
teª. � 

Daniele Izzo / LA SPEZIA 

´Una  questione  d�amore  e  
buon sensoª. CosÏ Isabella Pi-
ro, portavoce spezzina di Pi˘ 
Europa, definisce la proposta 
avanzata in tutta Italia ine-
rente alla registrazione ana-
grafica di entrambi i genitori 
delle coppie omogenitoriali. 
Un�idea che, alla Spezia, Ë sta-
ta ripresa da una mozione del 
consigliere comunale Franco 
Vaira e sar‡ discussa oggi in 
consiglio comunale. 

Dopo  le  interpellanze  su  
quartiere Umbertino, manu-
tenzione  della  passeggiata  
Morin, problematiche in zo-
na Ruffino, manifesti, XXVII 
marzo, intervento della Poli-
zia Locale alla Commemora-
zione del 78∞ anno della Libe-
razione, bando assegnazione 
case  popolari  e  futuro  del  
mercato del Forte in piazza 
Europa, il consiglio tratter‡ il 
tema della registrazione del-
le coppie omogenitoriali. 

Riprende Piro: ́ L�interesse 
del bambino deve essere con-
siderato preminente. La pro-
venienza genetica non costi-
tuisce un imprescindibile re-
quisito della famiglia stessa. 
» una questione di amore e 
buon senso, che per di pi˘ ha 

il supporto di sentenze della 
Corte  costituzionale,  della  
Carta dei diritti dell�Unione 
Europa e della dichiarazione 
dei  diritti  del  fanciullo  
dell�Organizzazione delle Na-
zioni Uniteª.

Pi˘ Europa, dunque, avva-
lora la proposta avanzata in 
tutto il Paese con la firma di 
un documento in particola-
re: la Carta dei diritti del fan-
ciullo. Ratificando la dichia-
razione il�Italia ha l�obbligo 
di rendere reali i diritti in que-
stione, nonchÈ di garantire la 
stabilit‡ dei legami affettivi 
instaurati dal bambino pur in 
assenza di un legame biologi-

cow si legge nel comunicato 
diffuso dalla sezione spezzi-
na del partito. L�auspicio di 
Pi˘ Europa Ë quello che alla 
mozione di oggi diano assen-
so tante persone. Conclude la 
nota: ́ Nell�auspicare una lar-
ga presenza di pubblico che 
vorr‡ dare sostegno a questi 
principi nel prossimo consi-
glio comunale, crediamo che 
la mozione sar‡ votata da lar-
ga parte di esso. Questo per-
chÈ quei consiglieri cattolici, 
che dicono di ispirarsi ai valo-
ri cristiani, sapranno liberar-
si da ideologie oscurantiste 
per favorire l�amore, la tutela 
ed il rispetto dei bambiniª. �

LUNEDÃ 15 MAGGIO 2023

IL SECOLO XIX
19LA SPEZIA



di Valentina Evelli

Giocano per ore ai videogiochi in-
collati  allo schermo. Controllano 
continuamente le notifiche di Tik-
tok e Instagram e non riescono a 
staccarsi dallo smartphone neppu-
re di notte. E’ la nuova dipendenza 
social dei giovani e giovanissimi, 
già a partire dai 12 anni, che passa-
no on line più di quattro ore al gior-
no per poi dormire pochissimo la 
notte.

«Sono dati allarmanti che rivela-
no le nuove dipendenze — spiega 
Gianni  Testino,  primario  della  
struttura complessa Patologie del-
le Dipendenze e Patologie del Cen-

tro Alcologico Regionale Asl3 — Ci 
sono ragazzi che trascorrono da-
vanti allo schermo anche 12 ore al 
giorno. Veri e propri problemi di 
salute che devono essere affronta-
ti già dalle scuole elementari per 
evitare che diventino patologie ve-
re». 

La  preoccupante  fotografia  
emerge dai dati raccolti nelle scuo-
le genovesi dal progetto “Educa-
zione ai Corretti stili di vita” intro-
dotto nel 2016 dalla referente Patri-
zia  Balbinot  che  quest’anno  ha  
coinvolto 14 istituti comprensivi e 
secondari, 2672 studenti dai 12 ai 
17 anni e 150 docenti. E i dati più al-
larmanti riguardando proprio l’u-
so e l’abuso dei  social  e  il  gioco 
d’azzardo.  Complessivamente  il  

63.4% degli studenti coinvolti usa i 
social in media per più di due ore 
al giorno ma il 48%, quasi uno su 
due, resta incollato allo schermo 
per più di quattro. Tra i ragazzi di 
16 e 17 anni si arriva persino al 75%. 
«Parliamo di un uso problematico 
che in alcuni casi è già una vera e 
propria dipendenza da cui è diffici-
le uscire — continua Gianni Testi-
no — E innesca un circolo vizioso 
con la mancanza di ore di sonno e 
altri effetti collaterali per chi non 
riesce a spegnere lo smartphone 
neppure  la  notte».  Tanto  che  il  
36% degli allievi dichiara di dormi-
re un numero di ore inferiore ri-
spetto a quelle necessarie per un 
buon stato di salute ( che prevede 

8 ore di sonno per i dodicenni e al-
meno sette ore dai 13 ai 17 anni). 

Il 43% degli adolescenti non rie-
sce a dormire proprio a causa del-
lo smartphone, soprattutto dei vi-
deogiochi, mentre il 20% riferisce 
“problemi emotivi-psicologici” co-
me stress, ansia, insonnia e agita-
zione. E gli effetti si ripercuotono 
direttamente sulla salute, a breve 
e a lungo termine.

«L’induzione di infiammazione 
cerebrale riduce progressivamen-
te la performance psico-fisica con 
comparsa  di  ansia,  stress,  sbalzi  
d’umore,  irritabilità,  disattenzio-
ne che si palesa con un minore ren-
dimento scolastico — spiega il pro-
fessor Testino — Inoltre, si assiste 

ad un’alterazione di alcuni neuro-
peptidi che disturbano il senso di 
sazietà, con un aumento dell’appe-
tito e conseguente sindrome meta-
bolica che porta al sovrappeso e 
all’obesità».

A distanza di anni possono poi 
insorgere patologie cardio-vascola-
ri,  psichiatriche e tumorali.  Que-
st’ultimo  fenomeno  è  favorito  
dall’inibizione di alcuni meccani-
smi anti-oncogenetici indotti dalla 
deprivazione di sonno e dalla ec-
cessiva stimolazione visiva da par-
te di fonti luminose durante la not-
te.

Tanto che per arginare il feno-
meno è stato lanciato un progetto 
sperimentale  proprio  dalla  Asl3  

all’isituto comprensivo Teglia. Un 
patto  d’alleanza  genitori  —  figli  
che prevede dieci regole da condi-
videre  quando  si  prende  uno  
smartphone, dalle app da scarica-
re al tempo di utilizzo. 

E tra le nuove dipendenze, spes-
so legate all’uso degli smartphone 
c’è anche quella del gioco d’azzar-
do che coinvolge il 32% dei giovani 
tra i 16 ei 17 anni. Un fenomeno dif-
ficilmente tracciabile soprattutto 
per il gioco on line, che porta a pro-
blematiche  familiari  e  sociali,  
dall’impoverimento ad attività ille-
gali  per  procurarsi  i  soldi  per le 
scommesse.  Un  comportamento  
che si associa frequentemente al 
consumo di alcol e sostanze
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di Michela Bompani

Sono oltre 200 i casi di discrimina-
zione Lgbtqia+ raccolti, nel suo pri-
mo anno di attività, dal centro anti-
discriminazioni  “L’Approdo  sicu-
ro”, nella sede di Arcigay Genova, in 
via del Lagaccio 92R. 

«Dei casi pervenuti, 170 sono stati 
presi attivamente in carico dal per-
sonale e da professionisti e profes-
sioniste che operano all’interno del 
Centro, offrendo più di 800 ore di as-
sistenza», spiegano gli organizzato-
ri della conferenza “Approdo Sicuro 
- Tra discriminazioni e accoglienza 
dopo il primo anno di attività”, che 
si svolgerà mercoledì, nell’aula ma-
gna del Rettorato dell’Università di 
Genova, in via Balbi 5, alle 9.30. Uni-
versità e Arcigay infatti hanno orga-
nizzato la prima restituzione dei da-
ti dell’attività del centro, in occasio-
ne  della  Giornata  internazionale  
contro l’omolesbobitransfobia (Ida-

hobit), celebrata il 17 maggio.
«A un anno dalla sua apertura, il 

26 aprile 2022, il Centro Antidiscri-
minazioni Approdo Sicuro è una ri-
sorsa unica per Genova e per la Ligu-
ria - spiega Arcigay - i relatori condi-
videranno le proprie riflessioni sul 
lavoro svolto durante l’anno, sulle 
prospettive  future di  intervento e  
sulla necessità di continuare a lavo-
rare per prevenire e contrastare di-
scriminazioni  e  violenze  motivate  
da orientamento sessuale e identità 
di genere». Il centro Antidiscrimina-
zioni “Approdo Sicuro” è finanziato 
da Unar, l’Ufficio Nazionale Antidi-
scriminazioni  razziali  del  Diparti-

mento Pari Opportunità della Presi-
denza del Consiglio dei Ministri.

Mercoledì,  presenteranno  i  dati  
Federico Lera ed Elisabetta Gaibis-
so, avvocati dello sportello legale di 
Arcigay Genova, Micol Bottaro, psi-
cologa e psicoterapeuta di Aied Ge-
nova che ha curato il lavoro di equi-
pe del Centro e le consulenze psico-
logiche offerte, Sheeba Servetto, se-
gretaria confederale regionale Uil Li-
guria, e Emanuele Pontali, primario 
della clinica Malattie infettive dell’o-
spedale Galliera, che hanno collabo-
rato per l’assistenza in ambiti legati 
al lavoro e alla salute. Moderano i la-
vori della mattinata Federico Orec-
chia e Federico Pontillo, rispettiva-
mente presidente e vicepresidente 
Arcigay Genova. La conferenza, pa-
trocinata dal Comune di Genova, sa-
rà introdotta dal direttore di Unar, 
Mattia Peradotto, e dal preside della 
Scuola di Scienze Sociali, Luca Bel-
trametti.

Genova Cronaca

Il centro del Lagaccio contro le violazioni LgbtQia+

Un anno di “Approdo sicuro”
200 casi di discriminazioni

j Il bilancio

Università e 
Arcigay hanno 
organizzato 
la prima 
restituzione 
dei dati 
dell’attività 
del centro
in occasione 
della Giornata 
internazionale 
contro 
l’omolesbobitra
ns fobia

Gli allarmi

Metà dei giovani già dai 12 anni 
per almeno 4 ore incollati allo schermo

Controllano notifiche
Tik-tok e Instagram

e non si staccano 
dallo smartphone 

neppure di notte

“L’introduzione
di infiammazione
cerebrale riduce 
la performance 

psico-fisica”

k Il direttore Gianni Testino
primario di Patologie delle 
Dipendenze del Centro 
Alcologico della Asl Tre

Lo studio “Educazione ai corretti stili di vita” introdotto nelle scuole rivela dei dati preoccupanti sulle nuove dipendenze social
Lo specialista Testino: “Parliamo di un uso problematico di questi mezzi che innesca un circolo vizioso di insonnia e ansia”
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